

se puede comparar con las costas pintorescas del Pacífico sino fuera que la terrible *reverberación* del mar está siempre diciendo que de todo tiene menos de *Pacífico*.

Como había de reconocer la localidad, permanecimos un día en Parismina y al siguiente, con temporal desecho, emprendimos la marcha para Tortuguero siempre navegando por aguas muertas que forman canales naturales hechos adrede por Dios para no pasar por aquel mar siempre encrespado.

Amigo Redactor, ¡si U. probara las delicias de una jornada de 12 horas, sin moverse en el duro asiento del bote y con un sol de plomo capaz de hacer entrar en razón a los Redactores de "La República"!

Ildefonso que no estaba acostumbrado a tales baños de sol, lo soportaba sin embargo con muy buen humor y cuando Cruz ú otro compañero se daba a todos los diablos sintiendo que se le fundían los sesos Ildefonso le aconsejaba que consiguiera un asiento de Diputado y le pintaba con mucha sal las delicias de la sombra que reina en nuestro Congreso.

A las cinco de la tarde atracamos en Tortuguero, lugar preciosísimo de forma exactamente igual á la de Puntarenas pues es una angosta península muy prolongada y toda ella convertida en potrero de superior calidad gracias á los esfuerzos y actividad del señor José Mora quien habita allí hace 40 años y es costarricense vecino de Santo Domingo de Heredia. También ha construído una Ermita; pero allí solo llegan sacerdotes de Nicaragua, sin duda porque se conforman con menos. Hay en Tortuguero unos 22 ranchos y los habitantes llegan á cincuenta. Los bautismos y la administración de los demás auxilios del culto tienen necesidad de buscarlos en Nicaragua así es que ni siquiera quieren aceptar la moneda de Costa Rica sino que hay que ejecutar las transacciones con *soles* ó moneda de la vecina República ó la muy mala de Colombia, toda otra que sea la moneda del país en que viven porque en Nicaragua afectan no quererla ni regalada.

Conversaba con Julio Arrarado sobre semejantes anomalías y me hizo una preguntilla suelta que yo no pude contestar. La pregunta de Julio, provocada por la cuestión moneda, se dividía en dos partes: 1ª ¿que se hizo toda la moneda colombiana que Soto permitió que introdujera Mr. Keith y luego se mandó quitar por haberla rechazado el comercio? 2ª En virtud de que autorización ó privilegio circulara lo mismo moneda suya, de latón, valor de 5 á 50 centavos?

Pues amigo Julio, yo no le pude contestar, pero reproduzco las preguntas para ver si por aquí hay alguien que pueda ilustrarnos sobre tan delicados asuntos.

Volviendo á lo que me importa, quiero que conste aquí nuestro agradecimiento por las finezas que nos dispensó la familia de Mora.

Permanecimos un día lavando y secando nuestras ropas y renovando las provisiones y hecho esto nos proveimos de botes más ligeros y á las seis de la mañana, con un aguacero que hacía nuestras delicias, abandonamos el hospitalario lugar de Tortuguero del que le daré más pormenores cuando le hable del regreso.

(Continuará.)

## Sueltos.

**Biblioteca.**—En la reunión del último sábado el socio don Santos

Quirós obsequió para la de la "Sociedad de Artes y Oficios" dos tomos empastados de *La Ilustración de Barcelona*, una colección sin empastar del mismo periódico, y otra colección de *La Revista Científica Hispano-Americana* de Nueva York.

En esa misma reunión el Presidente de la Sociedad don Manuel V. Dengo hizo efectivo el pago de la suma de \$ 50.00 que había ofrecido la noche que se hizo la moción para la fundación de la Biblioteca, los cuales unidos á los \$ 25.00 donados por el socio don Rafael Vargas R., serán empleados en la compra de obras de utilidad para la clase obrera, y cuyo catálogo ya se ha comisionado á una persona competente que nos lo remita del exterior.

Es de esperarse que las personas que espontáneamente ofrecieron cooperar al establecimiento de la Biblioteca y sostenimiento del periódico, y no lo hayan hecho aún, se dignen cumplir su oferta, así como también suplicamos á todos los socios en general, contribuyan, ya sea con dinero según sus facultades, ó con obras que sean adecuadas al objeto que nos proponemos.

De este modo poco á poco formaremos la "Biblioteca Popular de la Sociedad de Artes y Oficios", donde podremos solazarnos adquiriendo útiles conocimientos, después de las fatigas de nuestro trabajo diario.

Damos las más expresivas gracias á los socios Dengo, Vargas y Quirós, por sus valiosos donativos.

**15 de Setiembre.**—Con el objeto de celebrar dignamente esa gloriosa fecha de nuestra emancipación política y el primer aniversario de la instalación de la "Sociedad de Artes y Oficios" se acordó el sábado último, á moción del señor Presidente Dengo: una contribución voluntaria entre sus socios, para sufragar los gastos que ocasione dicha festividad y además el nombramiento de una comisión compuesta de siete socios competentes que se encarguen de formular un proyecto ó programa de lo que se hará ese día.

La contribución ascendió por el momento á \$ 37.50 y es de esperarse que siendo tan laudable el objeto á que se destina, todos los socios tendrán gusto por su parte en contribuir con lo que cómodamente puedan.

También se suplica cooperar en todo lo posible para el adorno del edificio, ya sea con cortinas, banderas, faroles ú otros objetos aparentes para el caso.

No dudamos que mediante la buena voluntad de los socios, el 15 DE SETIEMBRE será festejado dignamente por la Sociedad.

**Canjes.**—*El Boletín Agrícola* de Cobán, Guatemala; *El Vigilante* de Santa Marta y *El Eco Liberal* de Bogotá, Colombia, se han servido visitarnos. Con gusto corresponderemos al canje.

**Sociedad "Trabajadores del Progreso"** de Cartago. Esta simpática sociedad se ha servido obsequiarnos un ejemplar de la "Corona Fúnebre á la memoria de Francisco Centeno R." Cumplimos el grato deber de dar las más cumplidas gracias por el envío, pidiendo se nos excuse no haberlo hecho antes, por motivos ajenos á nuestra voluntad.

**Zapateros célebres.**—Linneo, el creador de la ciencia botánica, fué aprendiz de zapatero en Suecia.

José Bendre II, que hace pocos años murió en Londres, fué zapatero; es-

tudió luego y acabó por ser un sabio distinguido.

David Perens, célebre profesor de Teología en Alemania, fué aprendiz de zapatero.

Hans Sack, uno de los poetas modernos más célebres, era hijo de un zapatero y ejerció también su oficio.

Benedicío Balduino, uno de los hombres más sabios del siglo XVI, fué zapatero como su padre, hizo un tratado sobre el calzado de los antiguos, y en sus investigaciones se remonta hasta Adán y Eva, probando que desde entonces se usó el calzado.

Holcroft, fué zapatero, autor de varias obras y crítico distinguido.

Giffor, zapatero, fundador y editor del *London Quarterly Review*, escritor elegante del presente siglo.

Cloonfeld, zapatero, fué autor de muchas obras, muy apreciadas.

Vinkelmann, zapatero y célebre anticuario alemán.

John Branet, zapatero, llegó á ser secretario de la sociedad de anticuarios de Londres.

Fos, zapatero, fundó la secta de los kuáqueros.

Uogero Sherman, zapatero, fué hombre de estado en América.

En la reunión del sábado 23 del corriente, fueron aceptadas las renunciaciones presentadas por los señores don Menardo Reyes y don Félix López, del puesto de socios de la "Sociedad de Artes y Oficios."

La sociedad siente la separación de dichos señores, pero atendiendo á las razones que exponen y á los "Estatutos" que nos rigen, ha debido aceptar dichas renunciaciones.

Pero en la misma noche tuvimos el singular placer de ver incluidos en nuestras filas al señor Doctor don Benjamín de Céspedes y al honrado ebanista don Miguel Conde, presentados respectivamente por los consocios don Matías Nuñez y don Francisco Gómez y admitidos por unanimidad. Sean bienvenidos al seno de nuestra sociedad.

En la misma reunión fué nombrado Tesorero de la Sociedad el señor don Roberto Riotte, persona honorable bajo todos conceptos, y que reúne todas las cualidades apetecibles para el delicado puesto que va á desempeñar. Nos alegramos sinceramente, y deseámosle acierto, lo que no dudamos dadas su competencia y aptitudes.

### Rimas.

Tus ojos fijos en mí,  
mi alma á la tuya adherida;  
los dos juntitos... así...  
¡Mi bien, que dulce es la vida!  
Siempre queriéndonos ver,  
mas sin poderlo lograr:  
¡ay, que esquivo es el placer  
y qué tormento el amar!

### Ilustre cajista. (1)

*Las Noticias* de Bogotá, refiere la anécdota siguiente:

Cuentan que el señor Bartolomé Calvo en su ostracismo residía en San Juan de Puerto Rico.

Como inmejorable cajista se le comisionó el trabajo principal de una imprenta.

—Trabaja en esta imprenta el señor Bartolomé Calvo? dijo un visitador colombiano.

—Si, señor, contestó el dueño del

(1) Dedicado á los jóvenes que pierden el tiempo y no se aplican á este instructivo estudio que se ofrece en esta imprenta, donde sobra trabajo y aprovecharían muchísimo, siendo aplicados y juiciosos.

Nota de La Edición.

establecimiento. Aquí trabaja un señor Calvo.

—Caballero, ese señor Calvo que trabaja en su imprenta es el doctor Bartolomé Calvo, ex-Presidente de la República de los Estados Unidos de Nueva Granada.

—Entró el colombiano en el taller en que trabajaba el señor doctor Calvo.

—Acompañado del dueño de la imprenta presencié éste las finas y cortes atenciones del uno para el otro.

Poco tiempo pasó y vióse el obrero convertido en Redactor del mejor periódico que se publicaba en aquella isla de Puerto Rico. De allí pasó el doctor Calvo á Guayaquil, y todos sabemos cómo redactaba el solicitado periódico *Los Andes*.

Hace pocos meses ha muerto en Quito el señor Doctor Bartolomé Calvo, á tiempo que desempeñaba las funciones de Ministro Plenipotenciario de Colombia en la República del Ecuador, donde gozaba de universales simpatías y consideraciones.

Sirva este ejemplo de verdadera humildad republicana, para aqueilos que ven algo como una degradación en los trabajos manuales, y para insensatos que creen amenguar la posición y título anteriormente adquiridos, buscando en honrado trabajo la satisfacción de sus necesidades en los negros días de la desgracia.

(De *La Probidad* de Ocaña, Colombia.)

### Congreso Pan-Americano.

Dice *La Revista mercantil* de Barranquilla que los trabajos de este Congreso terminaron sin ningún resultado apreciable de que pudiera darse cuenta. Si así es, podemos llamar entonces á ese, como á muchos Congresos, "Congreso de Pan-Americano."

El pan americano es muy agradable al paladar, ¿no es cierto?

**Pena de muerte.** Bajo el título de *Un error judicial* leemos en el *Courier des Stats Unis* número 24, de la edición hebdomadaria, correspondiente al día 14 de junio último, lo que sigue:

"Los diarios de Aviñón refieren que en agosto de 1887 un joven de 26 años de edad llamado Boras, fué condenado á sufrir la pena de muerte por la Corte de *Assises de l'Aude*, como responsable de un doble asesinato cometido de complicidad con otro individuo que no pudo ser juzgado porque la justicia no llegó á capturarlo. Este crimen tuvo cierta resonancia y es conocido con el nombre de "Crimen del *Petit Condom*." La pena de muerte le fué conmutada á Boras por la de trabajos forzados á perpetuidad.

"Desde entonces está Boras en el depósito de forzados de Aviñón, no habiéndosele trasladado á la Guayana por su mal estado de salud. Ahora bien: parece que es inocente del crimen que motivó su condena.

"Debido á una circunstancia puramente fortuita se ha llegado á descubrir su inocencia. Habiéndose sabido que su cómplice estaba en España se practicaron las diligencias necesarias para obtener su extradición; pero el Gobierno español no accedió á ella porque el reo estaba sufriendo una condena por otro crimen cometido en España. Sin embargo, se obtuvieron informes que establecen que él es el *único culpable del asesinato del Petit-Condorm*.

"El Ministro de Justicia comisionó á un Inspector general para que se pusiera en relación con Boras y levantara una información sobre el particular. El Inspector llegó á Aviñón el mismo día en que había llegado el Presidente de la República en visita; y pasó la mayor parte del día en el depósito de los forzados.

"El resultado de la información es